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一周声音

★徐星个人资料★

徐星，中国古生物学家。1969 年出生于新疆。本科就读于北京大学地质系古生物学专业，1992 年考入中国社会科学院

古脊椎动物与古生物研究所读研究生，2002 年获古脊椎动物与古人类研究所古脊椎动物学专业博士学位。目前已是所里

的研究员，中国研究恐龙最有成果的专家之一。研究工作主要涉及中生代恐龙化石及地层学的研究，已发现和命名 15 个恐

龙新属种。1997 年以来，在英、美、德、加等国著名学术刊物及国内核心刊物上发表近 40 篇学术论文(11 篇发表于英国《自

然》杂志，SCI 刊物引用率 344 次)。 2001 年，获国家杰出青年基金资助，并入选美国国家地理学会丰田计划，成为全球 11

位入选科学家之一。

来诸城研究化石，是每
个学者的心愿

诸城是角龙的乐园，诸城在白垩

纪晚期，角龙家族几乎已经达到了鼎

盛时期。

1 2 月 3 号晚上，徐星在诸城

说，从历史角度说，中国第一个有效

命名的恐龙“盘足龙”就是在山东被

发现的，是一大型犀角类恐龙。它是

在上世纪初叶被一个德国人发现。

“以前在黑龙江边上也有人发现过恐

龙化石，但是却不能被大部分人承

认。”这个被命名为“满洲龙”的化

石由于不是“有效命名”，所以山东

名正言顺地坐上了“第一”的交椅。

在后来的恐龙化石研究发展中，

世界上发现的最大的鸭嘴龙化石全部
集中在诸城，所以让这个“龙城”在

徐星的心中更加蒙上一抹神秘色彩。

“作为一个研究恐龙的人，我肯定是

对这里充满向往和好奇的。”徐星

说，有机会来诸城研究化石，是每个
学者的心愿。

“可以说诸城是角龙的乐园。”

徐星认为，诸城在白垩纪晚期，角龙

家族几乎已经达到了鼎盛时期。

徐星和其他专家还首次在诸城发

现了霸王龙化石。“这是中国第一次

确切无疑地发现暴龙科恐龙！”徐星

介绍，虽然在此之前，中国相继发现

有新疆的冠龙、辽宁的帝龙、甘肃的

雄关龙，但他们与白垩纪晚期的暴

龙还是有很大的区别。“暴龙一直是

恐龙考古者心目中的恐龙明星，但对

中国来说却是姗姗来迟”。徐星十分

兴奋， 08 年开始的是诸城第三次大规

模恐龙化石发掘，开始后不久发掘人

员先后发现了一些奇特的牙齿和牙床

化石，虽然已成化石却仍残留着骇人

的锋利。随后，发掘人员又在臧家庄

化石点找到了极为重要的暴龙下颌骨

和一枚暴龙勾爪，接着又发现了更多

的椎体。“我们终于肯定，大型暴龙

在诸城横空出世，宣布中国从此也拥
有了超级肉食性恐龙”。

上大学以前，听都没听说
过恐龙

当时连高中老师都不知道古生物

是个什么专业，说可能是新成立的高

科技专业吧。

“其实在我印象里，上大学以
前，我听都没听说过恐龙。”徐星是
新疆伊犁人，地处偏远地区，教育十
分落后。从小他就像多数男生一样，

对物理、数学这类的学科特别感兴

趣，希望长大能当个物理学家。

“报考大学时，为了能上个好学

校，所以在专业上不能那么挑。”徐

星高考时以优异的成绩考上了北京大

学，但由于可以选择的专业有限，他

后来被分配到了古生物专业。“当时

连我的高中老师都不知道这是个什么

专业，说可能是新成立的高科技专业吧。”徐

星打趣道，“直到上了大学，我才知道什么是

古生物专业，才知道它属于地质学系”。

“我上研究生时，观察的第一个恐龙化石

标本，就是莱阳的‘鹦鹉嘴龙’，当时还写了

相关的论文”。徐星说，自己攻读研究生后，

研究的第一种恐龙是“鹦鹉嘴龙”，而观察的
标本就在山东。“当时看着那个化石好激动，

很大很漂亮。”山东的恐龙给他留下了深刻的
印象。再来到诸城研究化石时，山东恐龙化石

给他带来的亲切感油然而生，像遇到了故人、

老朋友。他说，这里吸引他的不仅是资源丰富
的恐龙化石，还夹杂着难以割舍的“山东恐龙

情节”。

自打诸城市开始第三次大规模发掘恐龙化

石以来，徐星和专家组先后发掘出了库沟恐龙

化石长廊、龙骨涧恐龙化石隆起带、臧家庄化

石层叠区和黄沟恐龙足迹群，“诸城市成为我

国恐龙化石的盛产地。”

挖掘恐龙化石时，导师只开了
个头

大学时的专业不是自己选的，所以学习时

提不起兴趣很叛逆，非常不用心。后来为了留

在北京，徐星才“临阵磨枪”，考上了中科院

古脊椎动物与古生物的研究生，认识了改变他

一生命运的导师——— 赵喜进教授。

“我的研究生导师是赵喜进教授，第一次

听到诸城这个地方，就是从老师的口中。”徐

星说，“恐龙王”赵喜进老师经常向他讲述恐

龙知识，将毕生的研究成果都告诉他。

在一次谈话中，赵老师突然感叹自己有一

个没有完成的心愿，就是在 1988 年挖掘
诸城的恐龙化石时，只开了个头，却没

有多少研究成果。看到当时老师失落的
样子，徐星就开始在脑海中不停地想象
那里到底是个什么地方，他是多么希望

能代替老师去圆了这个梦想。

“赵老师对我非常好，就像父亲一
样照顾我。”徐星说到这里有些激动，

大学时的专业不是自己选的，所以学习

时提不起兴趣很叛逆，非常不用心。后

来为了留在北京，才“临阵磨枪”，考

上了中科院古脊椎动物与古生物的研究
生，认识了改变他一生命运的导师———

赵喜进教授。看到自己中意的学生对古
生物学并不感兴趣，赵教授对徐星从没

有过严厉地批评，反而总在有意无意间

向他讲述各种有趣的恐龙知识，灌输自

己的毕生所学。

徐星说，导师的一番苦心渐渐起作

用，自己对恐龙化石的研究越来越感兴

趣。“后来我感觉到，恐龙化石研究是发
现类的学科，挺有意思”。徐星说自从知

道了老师的遗憾，他就一直憋着一股劲，

希望能有机会来到诸城替赵教授了了这个

心愿。但是自从研究生毕业后，他就一直

国内国外、天南地北地四处考察，始终没

有实现。

“这成了我心里的牵挂，但一直没

找到机会。”终于在 2008 年，诸城旅游

局决定再次开始挖掘研究当地的恐龙化

石，并找到赵喜进教授，希望他能“出

山”继续主持化石挖掘工作。但赵教授

由于常年在恶劣环境下工作，年事已高

的他身体上已经力不从心，便“做媒”

向他们介绍了自己的得意弟子徐星。经
过一番洽谈后，旅游局与徐星签订了合

作协议，聘用了他和他的团队，“大方
向的把握还是要向老师请教，只是具体

的工作交给我做。”

从未见过的化石，带来研
究的突破性进展

全市 30 处化石点发掘工作还需要较

长的一段时间才能完成，而现在恐龙化

石仅仅露出冰山一角。

2008 年的夏天，工作人员和研究专

家在对诸城臧家庄附近的化石群进行挖

掘时，发现前所未有的恐龙化石。接到

消息后，徐星迅速赶到诸城，到陈列馆

后他的第一句话就是“这块化石

非常重要”。看到眼前这一从未

见过的化石，徐星意识到它将会

带来恐龙化石研究的突破性进

展。随后他将该化石带回北京研

究，最后将其命名为“诸城中国

角龙”，并将论文发表到《中国
科学通报》。

“‘诸城中国角龙’和‘意
外诸城角龙’的发现在我所有研

究成果里，都是非常具有代表性

的。”徐星告诉记者，每年世界

各地会有很多新恐龙物种的发现
和命名，但是不可能每篇相关论

文都像他一样发表在世界顶级综

合类杂志上。“通常情况下，论

文都是发表在专业性杂志里面，

这从侧面也说明了，诸城这两种

恐龙化石被发现的研究意义有多

么重大。”

“目前看来，莱诸盆地恐龙

灭绝原因有四种可能。”徐星分

析，第一种可能，强烈的地壳运

动，如火山喷发或地震，伴随着

洪流爆发而集群死亡。化石中混

杂着的火山灰和砾石就是实证。

第二种可能，致命瘟疫流行，恐

龙传染疾病而灭绝。第三种可

能，因地球引力变化，北冰洋海

水流到太平洋，导致温度降低，

恐龙无法正常繁殖而灭绝。还有

一种可能，白垩纪晚期，臭氧层

变薄，最终导致气候变化、植物

枯萎、恐龙灭绝。 “最有可能

的就是第一种，恐龙一起游移活

动时，突然间遭到某种外力作

用，导致恐龙灭亡。然后洪水将

恐龙尸骨移动，最终在龙骨涧一
带沉积，导致诸城龙骨涧的恐龙

化石很集中。”

徐星说，因为今天夏天雨水

较多的原因，在部分化石点上形

成了水塘。在舜王街道李家庄子

等化石点，有村民在不知情的情

况下盖上了房屋。徐星说，全市
30 处化石点发掘工作还需要较长

的一段时间才能完成，而现在恐

龙化石仅仅露出冰山一角。

“明年房子跌 5-10% 就不错了”

———“会给需要买房的人创造一个非常好的买房的机会，长

远看中国房价由于土地资源稀缺，地区地价在城市化、工业

化过程中仍然会上升，上升趋势不会改变，但是不应该出现

前几年暴涨情况。”摩根大通亚太区董事总经理龚方雄日前

接受媒体采访时表示。他认为，要让房地产市场健康发展具

有可持续性，要解决两个问题，一个是供需问题解决，另一

个是整个体制突破。

“网游业年底裁员就是一窝蜂”

“网络就是公共厕所”

——— 周立波近日在微博上放言：“网络是一个泄‘私粪’的

地方，当‘私粪’达到一定量的时候，就会变成‘公粪’，那

么，网络也就是实际意义上的公共厕所！”这番言论引起网

民和一些媒体的批评。

每个人都有发表自己意见的权利。周立波看不惯网上

泄“私粪”，口无遮拦，实际上无形中自己也泄了一回“私

粪”。这也罢了，接下来几天，周立波又同孔庆东、方舟子等

大打口水仗，几近对骂。这可就不敢恭维了。有网民说他靠

嘴皮子吃饭，“为了不被世人遗忘，只有祭出杀手锏——— ——

满天开骂，博取关注度”。另有网友引用蜘蛛侠的话说，“能

力越大责任越大”，“周立波用自己的例子，又生动地给其

他公众人物上了一堂课”。

“谷青阳‘杀人’，纳税人买单？”

——— 真是神速！5 日晚河南省洛宁县邮政局长谷青阳酒后

驾车致 5 人死亡，6 日 5 位死者的家属就各领到了各自 23

万元赔偿金，其中 3 万元抚慰金是邮政局出的，另外 20 万

元由乡镇和县财政垫资，谷本人没出一分钱。

此消息引爆网民的极大义愤：谷青阳酒后驾公车撞死

5 名少年，赔偿款居然由政府(其实是纳税人)全额赔偿，天

底下没有比这更离奇荒唐的事了。

本报记者 王琳

一一个个古古生生物物学学家家的的诸诸城城恐恐龙龙情结
如果不是报考大学

时，意外被分到了古生物

专业，也许他这辈子都不

会与化石产生交集；假如

读研时没有选择“恐龙

王”赵喜进教授为导师，

也许他这生不会与“诸城

恐龙”结下不解之缘。但

是“如果”没有发生，徐

星来到了诸城，带着他的

导师赵喜进教授未完成的

心愿，全心全意致力于诸

城恐龙化石的挖掘和研

究。

——— 上月底以来，金山、完美、久游、联游等多家网游公司接

连爆出裁员消息。金山解散了砺剑工作室和旗下老牌工作

室烈火。在金山爆出裁员的同时，业内传出消息称，完美时

空裁员或将涉及 200 人，而完美官方公布的数据则称，5%

的员工约 100 人进入了裁员名单。12 月 1 日，久游北京分

公司暂停开发一款网游项目，相关研发人员一律“待岗”处

理，涉及的研发人员将近 100 人。有业内分析称，裁员潮虽

然并不能说明行业景气出现衰退，但也显出此前高速增长

中虚火过旺的现象亟待调整。

什么事儿都是过犹不及。上网游的时候一窝蜂，下马的

时候别也一窝蜂呀。

徐星在野外考察


